
Справочный материал «Слитное, раздельное и дефисное написание 

различных частей речи» 

1. Правописание -то, -либо, -нибудь и др. 

Через дефис пишутся со словами приставка кое- и суффиксы 

-то, -либо, -нибудь, -таки. Например: 

все-таки, кое-куда, как-либо 

Запомнить: как будто 

2. Правописание слов с пол-, полу-. 

Слова с полу- всегда пишутся слитно. 

Например: 

полусапожки, полушубок 

Слова с пол- могут писаться через дефис, слитно и раздельно. 

А. Через дефис пишутся слова с пол-, если корень начинается с 

гласной, заглавной буквы или л. 

Например: 

пол-лимона, пол-Москвы, пол-яблока 

Б. В остальных случаях слова с пол- пишутся слитно: 

полмоста, полвагона 

Раздельно слова с пол- пишутся в том случае, если между пол- и словом есть 

определение: 

пол вишневого сада, пол моего участка 

4. Правописание сложных имен прилагательных. 

Через дефис Слитно 

1. Прилагательные, обозначающие 

оттенок цвета: ярко-красный. 

2. Прилагательные, образованные от 

сложных существительных, пишущихся 

через дефис: юго-западный. 

3. Прилагательные, обозначающие 

качество с дополнительным оттенком: 

сладко-соленый. 

4. Прилагательные, первая часть 

которых заканчивается на -ико: химико- 

биологический. Исключение: слова, 

начинающиеся на велико-: 

великорусский. 

5. Прилагательные, между частями 

которых можно поставить 

1. Прилагательные, 

образованные от 

подчинительных 

словосочетаний: 

железнодорожный (железная 

дорога). 

2. Прилагательные, 

образованные от сложных 

существительных, пишущихся 

слитно: железобетонный. 

1. Прилагательные, 

образовавшиеся путем сращения 

слов: дикорастущий. 



сочинительный союз 

И (образовавшиеся из сочинительных 

словосочетаний): русско-немецкий 

словарь (русский и немецкий). 

5. Правописание производных предлогов. 

Производные предлоги образовываются путем перехода существительных в 

разных падежных формах, наречий и деепричастий в другую часть речи. При 

этом написание слова может измениться. 

Чтобы отличить производный предлог от омонимичной самостоятельной 

части речи, следует посмотреть, можно ли задать к слову вопрос или само 

слово входит в состав вопроса. 

Ходить (как?) вокруг (наречие). Ходить (вокруг чего?) вокруг дома 

(производный предлог). 

Если к слову можно задать вопрос, то это самостоятельная часть речи, если 

же слово само входит в состав вопроса, — это производный предлог. 

Написание предлогов: напротив, впереди, возле, внутри, кругом, вдоль, 

вблизи, согласно, вокруг, насчет, вследствие, в течение, в продолжение, в 

заключение, в силу, ввиду, благодаря, несмотря на, невзирая на. 

Следует различать производный предлог и 7. Предлоги из-за, по-над, из-под, 

по-на всегда пишутся через дефис. 

Слитно 

1.Сложные слова, первая часть которых — начало слова, вторая — целое 

слово: медсестра (медицинская сестра), стенгазета (стенная газета). 

2. Существительные, первой частью которых является микро-, макро-, агро-, 

метео-, кино-, био-, авто- и др.: микробиология, автогонки. 

3. Существительные, первая часть которых является глаголом на -и: 

сорвиголова. 

4. Существительные, обозначающие жителей местности, даже если название 

местности пишется через дефис: Алма- Ата, но алмаатинец. 
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